
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 

SÍNTESIS INFORMATIVA 
 

FECHA: JUNIO 12 DE 2014 
 

OCHO COLUMNAS/PRIMERAS PLANAS 

 “Vieron morir a su amigo” 

 “Secundaria se decide a dar pelea al acoso” 

 “Restauranteros, con esperanza por el Mundial” 

 “Afecta la adición al 15% de jóvenes hidalguenses” 

 “Indígenas sí son asistidos” 

 
“¡Pleno respeto!” 

 “Indígenas sí cuentan con defensores e intérpretes” 

 “ACEPTADOS 5 MIL 935 PARA BACHILLERATO” 

 “Desmiente PGJEH a CDI sobre asesorías” 

 “Determinan “pecado” de origen en L12” 

 
“Destraban (por fin) Hueyatlaco” 

 “PRD y PAN tensan debate energético; por segundo día, panistas lo frenan” 

 “Legal o no, hay que debatir leyes energéticas PRI” 

I N S T I T U C I O N A L 
“No se generó información” 

P A R T I D O S      P O L Í T I C O S 
El Independiente-Analiza PRD posibilidad de disminuir un diputado plurinominal: De existir sustento legal para 
disminuir un diputado de representación proporcional en el Congreso local, el partido de la Revolución Democrática (PRD) 
acatará la reforma, aunque consideró que afectaría a la oposición que perdería un escaño y beneficiaría a candidatos del 
partido oficial. Como parte de la mesa técnica para aterrizar la Ley General de Partidos Políticos, el equipo jurídico del sol 
azteca analiza si existe sustento legal que disminuya a 29 legisladores la conformación del Congreso de Hidalgo. Arturo 
Sánchez Jiménez, dirigente del sol azteca en la entidad, expuso que la eliminación de un legislador plurinominal fue planteada 
por el área jurídica de la Secretaría de Gobierno como parte de los puntos a aterrizar en el andamiaje electoral local. “Si es 
legal, sería infantil oponerse a una disposición en materia electoral”, dijo durante entrevista y pidió esperar resultado de 
análisis para fijar postura. Partidos políticos también debaten si la paridad de género, principio que solo aplica en candidatos a 
diputados locales, de acuerdo con lo expuesto por la Secretaría de Gobierno, es ampliada a fórmulas de aspirantes en las 84 
presidencias municipales. El 30 de junio es la fecha límite para adecuar la Ley General de Partidos Políticos al ámbito estatal.  
(Víctor Valera, página 06) 
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El Sol de Hidalgo-PRI RECUPEARÁ MOLANGO: CRESPO: "El priismo recuperará Molango porque su población lo 
merece", aseguró Ricardo Crespo Arroyo, líder del PRI en Hidalgo, al tomar protesta a los consejeros políticos de ese 
municipio e invitarlos a redoblar los esfuerzos en torno a emprender un trabajo serio que enarbole las causas de la población 
y les dé respuesta, de tal manera que se corresponda a la confianza ciudadana, como lo hacen Enrique Peña Nieto, 
presidente de la República, y el gobernador. (Reacción, Ojo: Política) 
Milenio-PRI recuperará Molango asegura Ricardo Crespo: (Redacción, página 11) 
Plaza Juárez-Asegura Ricardo Crespo que el PRI va por Molango: (Redacción,  página 05A) 

I N S T I T U C I O N E S    E L E C T O R A L E S 

“No se generó información” 

P L A N O        E S T A T A L 
Criterio-Deportación provoca que los menores sufran burlas y rechazo: En 2013 las autoridades de Estados Unidos 
deportados a 300 niños hidalguenses; esto ha traído como consecuencia que, al ser apartados de sus padres, se generen dos 
fenómenos sociales: la desintegración familiar y el rechazo en sus lugares de origen. Al ser entregados a abuelos o familiares, 
los menores de edad no tienen una guía o figuras paternas consolidadas, además sufren de burlas, principalmente por su 
forma de hablar, su modo de vestir y hasta sus costumbres. Así lo informó el diputado del distrito de Ixmiquilpan, Héctor 
Pedraza Olguín, luego de señalar que Hidalgo ocupó el lugar 11 en deportaciones en 2013 con 10 mil 400 personas. “Sin duda 
esto atenta contra los derechos humanos de los niños, pues el gobierno norteamericano, como los grandes gendarmes del 
mundo, a veces se pasa ‘por el arco del triunfo’ muchos acuerdos internacionales. Es grotesco ver como en la frontera están 
las filas de niños deportados esperando a que un familiar vaya por ellos”, señaló Pedraza Olguín. La mayoría de los menores 
deportados son de municipios como Ixmiquilpan, Zimapán y Tasquillo. En lo que va de este año, se tienen contabilizados 
cerca de 200 niños deportados, por lo que el legislador descarta que la cifra se pueda elevar. (José Antonio Alcaraz, 
página ) 
El Independiente-Presenta Héctor Pedraza 10 asuntos en tribuna; solo le aprueban tres: (Víctor Valera, página 
06) 
El Reloj-Por deportación, menores son víctimas de diversos fenómenos sociales: (Verónica Ángeles, página 04) 
El Sol de Hidalgo-YA deportó EU a 200 menores hidalguenses: (Redacción, Ojo: Política) 
Criterio-Trabaja más de 10% de los niños hidalguenses: De acuerdo con la Encuesta Nacional de Ocupación y Empleo 
(ENOE) 2011, de los 750 mil 782 menores de entre cinco y 17 años de edad que viven en Hidalgo, 77 mil 782 trabajaban, y 
de estos, 20 mil eran menores de 13 años. Cifras del Consejo Estatal de Población en la entidad (Coespoh) señalan que de los 
menores que laboran, 54 mil 396 son hombres, mientras que 23 mil 386 son mujeres; la mayoría de las niñas realizan las 
labores en casa y los varones se emplean en el comercio, el campo, el sector de los servicios, entre otros. Por grupos de 
edad, la ENOE reveló que de los menores que dijeron estar ocupados o empleados, 20 mil 22 (25.7 por ciento) era menor de 
13 años; mientras que los que tenían de 14 hasta los 17, eran 57 mil 760, es decir, 74.3 por ciento. Otro dato a destacar es 
que de todos los niños y adolescentes en edad escolar, no asisten a la escuela 68 mil 567, es decir, 9.1 por ciento. Pero del 
total de quienes trabajan, únicamente 33 mil 733 menores se dedica a esta actividad exclusivamente; mientras que 44 mil 49 
trabajan y estudian. De acuerdo con la actividad económica que realizan, 42.2 por ciento de los menores se ubicaba en el 
sector primario; 19.5 por ciento en el secundario; y 38.2 por ciento en el terciario. Para el cuarto trimestre de 2011, del total 
de los niños que se encontraban ocupados, 23 mil 529 (30.3 por ciento) aportaron su ingreso al hogar, pero 54 mil 253 (69.7 
por ciento) no lo hizo, aunque la encuesta engloba en este grupo a los que no reciben ingreso monetario y a los que tuvieron 
como ingreso el autoconsumo o bien se desempeñaban en el trabajo familiar. (Miriam Avilés, página 05) 
Criterio-Van diputados a reunión en Cancún: La mitad del Congreso de Hidalgo; así como tres exdiputados de la LXI 
Legislatura, partirán hoy a Cancún, Quintana Roo, para participar en la IV Reunión Plenaria de la Conferencia Permanente de 
Congresos Locales (Copecol), que se realizará del 12 al 14 de junio. El alojamiento de los legisladores hidalguenses -durante 
estos días- será en el hotel de cinco estrellas Moon Palace Cancún, que se ubica en las playas del Caribe mexicano. Tanto el 
hospedaje como la comida serán cubiertos por el gobierno municipal de Cancún, mientras que la trasportación correrá a 
cargo de la Copecol, por lo que el Congreso local no pagará nada. De acuerdo con el diputado del PRD, Celestino Ábrego 
Escalante, esta reunión de legisladores de los 31 congresos estatales y de la Asamblea Legislativa del Distrito Federal, tendrá 
la encomienda de analizar y discutir temas nacionales en dos bloques. El primero tiene que ver con temas político-
institucional-electoral; reforma Político-Electoral; Transparencia y Acceso a la Información y, Tratados internacionales y 
legislación local. Por otra parte, en un segundo bloque se discutirán temas como la reforma de Coordinación Fiscal; Capacidad 
Recaudatoria y Endeudamiento Público; Armonización de Justicia Penal y la reforma Penal Integral. Cabe señalar que los 
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exdiputados Onésimo Serrano González, Liliana Oropeza Olguín y Luis Alberto Marroquín Morato, acudirán ya que fueron los 
pioneros en trabajar en la Copecol en la anterior legislatura. Para irse sin preocupaciones, este jueves se adelantará una hora 
el inicio de la sesión ordinaria del pleno del Congreso; la cual está programada para llevarse a cabo en punto de las 10:00 
horas. (José Antonio Alcaraz, página 06) 
El Reloj-Diputados hidalguenses acuden a la COPECOL: (Verónica Ángeles, página 07) 
Criterio-Arremeten Fayad y Rodríguez vs el PRD por privilegiar a TSJDF: El senador Omar Fayad y el diputado 
Alberto Rodríguez Calderón arremetieron contra los perredistas por su iniciativa que privilegia a jueces y magistrados del 
Distrito Federal. En la comisión permanente, Rodríguez Calderón defendió el punto de acuerdo de urgente resolución 
planteado por el PRI, en el que se exhorta a la ALDF a dar marcha atrás a la reforma del artículo 26 de la Ley Orgánica del 
Tribunal Superior de Justicia del DF, que aumenta el haber de retiro de sus magistrados. “Es una gran incongruencia por 
parte del PRD en la Asamblea Legislativa del DF, puesto que critican con vehemencia disposiciones similares en el ámbito 
federal, aprueban en su ámbito una pensión vitalicia a todas luces reprobable por la sociedad”, afirmó el diputado. Omar 
Fayad exhortó a los perredistas de la ALDF a dar marcha atrás a esa medida que resulta “agua de su propio chocolate”, pues 
en el Congreso de la Unión ellos mismos son los impulsores de derogar el aumento de la jubilación de los miembros del Poder 
Judicial de la Federación. Y es que la ALDF votó a favor de que los magistrados del TSJDF que se retiren, reciban íntegro su 
salario durante dos años, y a partir del tercero obtengan 70%. Esto modifica el artículo 26, que antes planteaba que los dos 
primeros años de jubilación recibieran 70 por ciento, y a partir del tercero, 50 por ciento. “Debemos de hacer conciencia para 
que cuidemos el efecto boomerang que puede haber en discursos que a veces pronunciamos en esta alta tribuna”, les señaló 
Fayad a los perredistas. “Al pasar de los días o al pasar de algunos meses, asuntos equivalentes, asuntos parecidos, asuntos 
similares en distintos órdenes de gobierno, nos pueden llevar a lo que acaba de pasar aquí”, remató el senador. (Redacción, 
página )  
Síntesis-Fayad critica al PRD por los privilegios a magistrados: (Jaime Arenalde, página 04) 
Crónica-Refuta TSJEH informe vertido por Jiménez R.: Actualmente en los juzgados hidalguenses existen 305 asuntos 
donde están involucrados indígenas, informó el presidente del Tribunal Superior de Justicia del Estado de Hidalgo (TSJEH), 
Juan Menes. De los cuales 66 fueron sentenciados, 74 están en proceso y 165 en ejecutoría, a través de un programa que 
funciona de manera cabal y permanente, examinan los diversos asuntos judiciales donde están involucrados indígenas, para 
garantizar sus derechos humanos, constitucionales y universales. Puntualizó que en los 17 distritos judiciales todos los 
juzgados cuentan con intérpretes, así como defensores de oficio, principalmente en zonas como la Huasteca, Otomí-Tepehua 
y Valle del Mezquital. Rechazó las estadísticas que presentó el delegado de la Comisión para el Desarrollo de los Pueblos 
Indígenas (CDI), Rolando Jiménez Rojo, pues desconoció de dónde salieron los números que informó. Añadió que este 
organismo responde a la garantía constitucional de otorgar a los indígenas intérpretes y defensor público, para responder a 
sus derechos. “En próximos días serán liberados indígenas por el gobernador Francisco Olvera, como se ha hecho 
periódicamente con personas que cometieron delitos no graves y por su edad pueden ser preliberados”. Sostuvo que los 
ilícitos más comunes que registran estas personas son lesiones, robos y violencia familiar (por usos y costumbres). Subrayó 
que en el Poder Judicial de Hidalgo no existe ningún asunto donde la resolución haya sido revocada o nula por falta de 
intérprete en el desarrollo de un proceso donde estén involucrados indígenas. (Alberto Quintana, página 03) 

El Reloj-Indígenas que enfrentan un proceso cuentan con defensores e intérpretes: (Verónica Ángeles, página 
03) 
El Sol de Hidalgo-Protegen derechos humanos de indígenas: (Redacción, página 02A) 
Plaza Juárez-Sí hay justicia para indígenas asegura Menes Llaguno: (Natalia López Pazarán, página 03A) 
Síntesis-Es garantizada certeza jurídica para indígenas: (Jorge Vargas / Adriana Ramírez, página 03) 
Uno más Uno-Garantizan respeto a derechos indígenas: (Joel Sánchez, página 03) 
Crónica-Trabajo legislativo no debe medirse por iniciativas: Gil: El desempeño de la LXII Legislatura no se mide por 
el número asuntos que cada diputado expone en tribuna, enfatizó el presidente de la Junta de Gobierno, Ernesto Gil Elorduy, 
quien afirmó que el trabajo legislativo es más complejo y amplio que sólo presentar iniciativas o exhortos. El trabajo del 
Congreso en los últimos 10 meses refleja que de 192 iniciativas o exhortos, aproximadamente 47 fueron aprobadas por los 
diputados, lo cual exhibe una efectividad promedio del 24.47 por ciento de la LXII Legislatura, además son los representantes 
de Acción Nacional (PAN) quienes participan más en tribuna. Sin embargo, para Gil Elorduy la labor legislativa requiere otros 
esfuerzos, no solamente la actividad de exponer un asunto ante el pleno o proponer modificaciones a las leyes existentes, así 
mismo es necesario el cabildeo de todos los diputados. El artículo 85 de la ley orgánica del Poder Legislativo establece que las 
comisiones permanentes estudiarán y emitirán un dictamen o resolución, en un plazo no mayor de 30 días hábiles. Pese a 
esta disposición legal el representante del Poder Legislativo aclaró que antes de llevar a votación un asunto, siempre la Junta 
de Gobierno tomará en cuenta la opinión de todos los integrantes. “Estamos haciendo nuestro trabajo bien, eso lo aseguro, 
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los compañeros lo hacen (su trabajo) con mucha responsabilidad para llevar a cabo nuestra tarea, respondiendo a los 
intereses del estado y la ciudadanía”. Finalmente apuntó que no existe ninguna limitante o bloqueo para que los legisladores 
presenten iniciativas o exhortos en tribuna. (Rosa Gabriela Porter, página 09) 

P L A N O       M U N I C I P A L 
“No se generó información” 

C O L U M N A S     P O L Í T I C A S   L O C A L E S 
Milenio-Intelecto opuesto… 

El futbol ya no nos quiere: Son pocas las ocasiones que uno tiene para disfrutar tanto de un deporte al que admira desde 
niño que cuando llega en formas abultadas no sabe uno qué hacer. Lo digo por los millones de personas que en México 
vamos a disfrutar, a partir de hoy, de encuentros diarios entre selecciones nacionales en donde podremos dar rienda suelta a 
nuestra verborrea antideportiva (comentarios frente al televisor), aderezada por horas y horas de programación en torno a un 
evento global, de bases consumistas y espíritu capitalista que busca todo menos la activación física y mental del ser humano. 
¿Cómo sobrevivir al paso inclemente de los días que envuelven la vorágine futbolera y la pasión de niños, niñas, jóvenes y 
adultos? Nadie lo sabe realmente. Lo que sí es un hecho, es que el aficionado al futbol, por muy apasionado que sea, ha 
dejado de ser un zombie que sólo piensa, como y sueña con una pelota para convertirse en un ente más mesurado que sabe 
que no todo en la vida es soccer. Lo he comprobado en la mismísima cuna del futbol. El tema que acaparó discusiones en los 
últimos días previos a la justa mundialista fue en torno a qué tanto nos puede o nos debe distraer el Mundial de Brasil 2014 a 
los mexicanos para que, en ese lapso, sucedan cosas atroces y los grupos de poder despedacen al país. Lo escribo porque así 
lo he leído, así me lo han preguntado y así lo percibo en el ambiente político y social. Nos han llamado “idiotas” a los 
mexicanos, pues afirman que no sabemos, curiosamente, más que sentarnos frente a la ex caja idiota –ahora es pantalla 
plana, LCD o plasma idiota- por lo que se han fraguado planes maquiavélicos para los mexicanos mientras dure el mundial y 
mientras la selección gane, aunque sea minutos en algunos partidos. El debate energético en el Senado y las leyes 
secundarias que implica la participación de empresas privadas en asuntos del petróleo, expropiaciones, hidrocarburos, 
telecomunicaciones, elecciones, fiscalización, campañas, dinero y más dinero, entre otros términos que dicen los legisladores 
que ni usted ni yo comprendemos pues somos cuasi retrasados, son los temas que acapararán la agenda política pública del 
país durante el Mundial. Si algo hemos aprendido como mexicanos, por lo menos mi generación que ha visto y sufrido desde 
infantes lo que fue una devaluación, una transición política, una guerra fallida, una simulación estruendosa de democracia, 
entre otros asuntos de impacto nacional, es que no hay Mundial que pueda distraernos, no hay evento alguno físico o sobre 
natural que al final de cuentas nos borre la atención de lo que pase o no con nuestras vidas a manos de quienes nos 
gobiernan. No existe impedimento que nos lleve a dejarlo todo por lo que nada nos deja para sobrevivir, para comer, para 
vestir. Noticias: el futbol ya no nos quiere.  

(Eduardo González, página 03) 

Plaza Juárez-Alfil negro… 

¿QUÉ PASÓ CON EL ALCALDE GOLPEADOR, CON LOS ASESINOS DE ITZEL Y LA REGIDORA  DE MOLANGO...?: De 
pronto hay hechos que se convierten hasta en escándalo durante algunos días, pero después se pierde el interés y no se sabe 
en qué terminan, porque como que dejan de tener interés y ya no se sabe nada sobre los mismos, de tal manera que no se 
tiene información sobre el desenlace de los mismos, pese a que encierran la aplicación de la justicia en nuestro estado. Uno 
de estos hechos que dio tema para muchas horas de información y seguramente de plática, fue el del ahora ex alcalde de 
Tepehuacán de Guerrero, el priista Hilario Mendoza Benito, quien el 18 de diciembre del 2013 golpeó a su señora esposa 
hasta provocarle lesiones graves que requirieron de hospitalización y actuación de médicos para atenderla y que, al final, 
provocaron la intervención de la Procuraduría, que solicitó al Congreso su desafuero para poder actuar en su contra por el 
delito cometido. El Congreso después de un proceso larguísimo pero siempre apegado a derecho, para no darle la 
oportunidad al acusado de tener elementos para poder escapar de las manos de la justicia, logró el desafuero y de este modo 
darle al poder judicial la oportunidad de intervenir y tratarlo como delicuente. Hasta ahí la historia tiene una lógica que todos 
entendemos. Pero después todos esperábamos que lo detuvieran y que don Hilario ya estuviera en la cárcel pagando su 
fechoría, pero no, por las razones que se quieran pero sucede que no se le ha detenido, por estar amparado, porque no se le 
encuentra, porque es muy escurridizo, porque vaya usted a saber, pero lo cierto es que la mano más rápida de la Huasteca y 
Sierra de Hidalgo sigue libre, sin que la justicia lo ponga en su lugar. Los que son expertos en derecho seguramente 
explicarán con lujo de detalles la realidad de este hecho, y para quienes no sabemos de derecho nos queda claro que don 
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Hilario, se ríe a mandíbula batiente de la Procuraduría, que después de tanto escándalo no ha podido meterlo en la cárcel por 
lo cometido. Otro asunto es el del PRI, del que todos esperaban que lo pusiera de patitas en la calle, pues no parece sano 
que lo mantenga bajo su manto protector por todo lo que representa un alcalde ahora ex, con este tipo de acciones, pero 
parece que de acuerdo a las reglas tricolores no lo expulsarán de este partido, y que seguirá siendo tricolor, porque no hay 
causa o quienes lo exijan así. Chulo se ve el PRI con este tipo de gentuza en sus filas, pero allá ellos. No deben olvidar que 
viene tiempo de elecciones, y que a muchas mujeres este hecho de la golpiza a una de ellas como que no les parecerá a la 
hora de votar. El otro hecho que no se sabe en qué terminó es el de la regidora de Molango, Lucina Hernández Aniceto, que 
dicen lanzó ácido muriático en contra de dos personas. En su momento fue motivo de mucho escándalo, pero después nada. 
Otro caso que si no se le da seguimiento se queda en llamarada momentánea que sólo será eso, y después cero como 
expresión de justicia. Y hablando de justicia, el caso último más sonado es el de la niña Itzel Escamilla Téllez, que fue 
asesinada y enterrada por el rumbo de la universidad del futbol. La sociedad reaccionó de manera general con indignación 
ante este hecho, y lo menos que se exige es justicia y una investigación que deje satisfecha a la familia primero y a todos, 
porque es la seguridad lo que está de por medio. Las autoridades de seguridad afirman que trabajan sobre el tema y que es 
cuestión de tiempo para tener resultados. Lo preocupante es que la desaparición de menores se incrementa y por lo menos 
de la secundaria cuarenta se han dado dos casos fatales, e incluso hay manifestaciones de padres de familia, maestros y 
alumnos que exigen atención de la autoridad sobre el tema. Como se ve, lo que se quiere son respuestas, explicaciones, pero 
sobre todo trabajo en un asunto que no admite evasivas, como es la seguridad. Los muertos y sus familias a la cabeza así lo 
piden y así lo gritan. No es una cosa menor... Seguramente así lo entienden quienes tienen en sus manos estas 
responsabilidades.... No son cuestión de modas, porque la vida no lo es. 

 (Adalberto Peralta, página 02) 
Plaza Juárez-Nuestra Palabra… 
 
El INE y los gobernadores:  
 

El Instituto Nacional Electoral (INE) enfrenta su primera prueba importante: la designación de los titulares de los órganos 
encargados de organizar los procesos electora-les en los estados y en el DF. Será su bautizo de fuego. De cómo resuelva esta 
posibilidad será como este nuevo órgano autónomo del Estado mexicano construya su credibilidad social. Esto significa que 
los integrantes del Instituto tendrán que soportar las presiones de gobernadores que, a pesar de las recientes adecuaciones 
al marco legal en la materia, pretendan mantener su influencia en la designación de los árbitros de las elecciones y las 
resoluciones de estos órganos. Se trata de un efecto inercial. De una práctica de nuestra cultura política, que tiene que 
desaparecer para que las instituciones electorales esta-tales se consoliden. Por desgracia, algunos gobernantes locales 
todavía se comportan como auténticos virreyes, sin enterarse de los cambios que operan en la sociedad. Debe recordarse que 
uno de los motivos que hicieron necesaria la reforma político electoral fue la debilidad de algunos consejos, institutos o 
comisiones electorales estatales ante el poder de los gobernadores. La historia electoral reciente está plagada de hechos que 
ilustran la mano de algún gobernador en la designación de candidatos, desarrollo de campañas, definición de resoluciones y 
resultados electora-les. Basta recordar la actitud del gobernador de Nayarit, Roberto Sandoval, ante miembros de oposición 
en el proceso que se desarrolla en esa entidad. Amenazas e intimidación a candidatos y dirigentes de la oposición; censura y 
presiones a los órganos electorales. Que el INE pueda designar a los integrantes del órgano electoral constituiría una barrera 
importante para que en esa entidad se desarrollara un proceso electoral apegado a la equidad, igualdad e imparcialidad. Por 
la vía de los hechos, estos órganos carecían de autonomía en sus decisiones, con lo que se afectaban las contiendas 
electorales, se debilitaba la calidad de la democracia y se generaban conflictos poselectorales, que acababan por polarizar a la 
sociedad. Que el INE pueda nombrar a los integrantes de los órganos locales constituye una de sus atribuciones más 
importantes, por el número de funcionarios y por el alcance de estas decisiones, que entraña una enorme cambio en el 
sistema electoral mexicano. Es probable que en estos días, el consejero presidente y demás integrantes del INE reciban 
muchas llamadas o que en sus oficinas se aparezcan personas enviadas por los gobernadores o reciban listas de 
recomendados. También es probable que desde algunas casas de gobierno se desaten acciones más directas con el propósito 
de incidir en la integración de algún órgano local. A ninguno de los integrantes del INE debe temblarle la mano al ejercer las 
atribuciones que le confiere la Constitución. Deben tener presente que cuentan con el apoyo de un Congreso plural y el 
consenso de una ciudadanía que desde hace décadas ha luchado por la consolidación de la democracia en el país. De ninguna 
manera podemos retroceder y mucho menos ceder a la presión de algún gobernador sin importar su origen partidario. Desde 
nuestra perspectiva,  el INE debe actuar con seguridad en el cumplimiento de esta atribución sustantiva y, sobre todo, 
indispensable para nuestra vida política. Otro de los temas pendientes es que los congresos locales deben reformar este mes 
sus constituciones y adecuar sus leyes electorales, lo cual es de la mayor importancia para la viabilidad de las elecciones del 
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próximo año. Sería positivo que los legisladores de los a estados incrementaran su esfuerzo para cumplir con esta 
responsabilidad. 

(Miguel Barbosa Huerta, Coordinador Parlamentario del PRD en el Senado, página 06A) 
El Reloj-La Hora en Punto… 

¿Quién para el PRI capitalino?: Es posible que cuando inicien las campañas del próximo proceso electoral federal, el 
partido tricolor en la capital hidalguense cuente con una nueva casa. Al iniciar este año, el presidente del Partido 
Revolucionario Institucional de Pachuca, Bernardo Arista, dio a conocer el proyecto para construir la sede de ese partido, que 
en los últimos treinta años ha tenido distintas sedes. En la calle de Abasolo, la vetusta casona adaptada como las oficinas del 
tricolor, vio pasar a presidentes como Bonfilio Salazar, Francisco Olvera, Alberto Meléndez, Eugenio Imaz y Roberto 
Hernández Mares. Eran los años de la hegemonía priísta donde ese instituto político ganaba todos los procesos electorales al 
enfrentarse a una débil oposición. De Abasolo, los priístas pachuqueños migraron a la calle de Moctezuma y personajes como 
Mirna Hernández y Alfredo Bejos presidieron en diferentes momentos al partido tricolor, sin soslayar las “curiosas” páginas 
escritas por Daniel Ludlow que también fue presidente del PRI en Pachuca y hoy es un “convencido” panista, al grado de 
disputar las reliquias del blanquiazul a nivel local. Como relevo de Mirna Hernández fue designado Bernardo Arista, quien 
aprovecho su juventud para imponer especial dinamismo entre las estructuras capitalinas de su partido y conseguir triunfos 
en las elecciones que le correspondieron. Arista, como secretario general del PRI municipal, logró junto a Mirna Hernández el 
triunfo de Eleazar García en la casa Rule, posteriormente en las elecciones federal de 2012 y de diputados en 2013, el joven 
Bernardo supo hacer binomio junto a Ricardo Crespo y el PRI, en el caso de Pachuca logró la diputación federal y las locales. 
De acuerdo a las palabras de Bernardo pronunciadas al iniciar este año, la nueva sede de ese partido estaría ubicada en el 
terreno con el que ya cuentan, muy cerca de las Torres Universitarias, justo donde comienza o termina el bulevar Colosio. 
Pero todo indica que será un nuevo dirigente en Pachuca el encargado de habitar el espacio y desde luego, de “arropar” a la 
candidata o candidato que los tricolores habrán de postular el año entrante. Parece entonces que el sucesor de Arista podría 
salir en los meses próximos de la secretaria de Planeación, pues el perfil que mayor consenso ha logrado hasta el momento 
es el de Ignacio Ibargüengoitia, personaje de la nueva clase política bien visto por los ex presidentes del PRI pachuqueño. Al 
tiempo. 
 
(Edmundo Pineda, página 07) 
Vía Libre-deslinde… 
 

Las mujeres que aspiran: La obligación de los partidos políticos de postular a cargos de elección popular mitad hombres, 
mitad mujeres obliga a voltear si los institutos políticos cuentan con cartas suficientes para cubrir las candidaturas en las 
elecciones federales intermedias de 2015 que están a la vuelta de la esquina, por lo pronto en el Revolucionario Institucional 
(PRI) un buen número de cuadros del sexo femenino se hacen manicure. Probable es que de las siete fórmulas que presente 
el partido gobernante tres sean para mujeres y en la lista ya aparecen por lo menos siete: Geraldina García, Carmen 
Dorantes, Yareli Melo, Lupita Chávez, Adriana Flores, Patricia González, Flor de María López sin descartar otros nombres que 
pueden aparecer en el camino pero desde ahora ya se registra forcejeos en los distritos donde se les mencionan. El más 
visible por el momento se observa entre la contralora Flor de María López y la delegada de la Secretaría de Desarrollo Social 
(Sedesol) Patricia González porque la posibilidad de que sean postuladas está en el mismo distrito es decir Tepeapulco y en 
menor grado sucede lo mismo con Yareli Melo y la titular de Desarrollo Social del estado Geraldina García porque sus 
posibilidades están en el distrito de Huejutla. Quien parece caminar sin contratiempos por lo menos en este momento es la 
diputada federal suplente y actual legisladora local por Zimapán Lupita Chávez que se encuentra bien posicionada, mientras 
que en el caso de la regidora capitalina Adriana Flores sus posibilidades son menores porque quien se perfila por Pachuca es 
el presidente del Comité Directivo Estatal (CDE) Ricardo Crespo. También aparece la delegada de Agricultura y Ganadería 
Carmen Dorantes actual senadora suplente aunque con menores posibilidades como sea el Revolucionario Institucional cuenta 
con cuadros suficientes para cubrir esta obligación, lo que parece no ser tan fácil en los partidos opositores. 

(Alberto Witvrum, página web)  
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Crónica-Balcón Político… 
 

¿Y la refinería apá?: Parece que no es tema para nuestros legisladores federales, que ayer comenzaron las discusiones 
sobre las leyes secundarias de la reforma energética que, dicen priistas y sus aliados, impactará en mejorar la economía el 
país, mientras los opositores, que se entregarán la riqueza a los capitales privados y el beneficio será, como suele ocurrir en 
nuestro país, para unos cuantos. Por lo pronto, los hidalguenses seguimos aquí atorados y endeudados por haber comprado 
los terrenos que exigió el gobierno federal, cuando Felipe Calderón Hinojosa conducía al país, y que orillaron al gobierno 
estatal a adquirir una deuda por mil 500 millones de pesos que ha derivado en un pago de 605 millones de pesos, sólo de 
intereses. El gobierno de Miguel Ángel Osorio Chong, hoy secretario de Gobernación, hizo hasta lo imposible para cumplir con 
el polígono de 700 hectáreas, ubicado en la región de Tula, para que el proyecto de la refinería “Bicentenario” se concretara 
en Hidalgo y no en Guanajuato, con quien Hidalgo pujó hasta el último momento, luego de haber participado ambos en una 
lista de 10 entidades que pretendían dicho proyecto. El gobierno pagó a los ejidatarios por las tierras. Los campesinos se 
vieron de pronto con dinero inesperado y algunos invirtieron en camiones, otros en transporte público, otros, quizá los 
menos, lo gastaron en diversión y paseos. Lo cierto es que aquellos agricultores hoy no tienen sus tierras y elgobierno 
hidalguense no ha concretado el tan pretendido proyecto. Ya nuestras autoridades y nuestros legisladores nos han advertido 
que la obra se concretará siempre y cuando haya capital extranjero. No nos dicen qué ha pasado con el dinero que se 
autorizó desde el Congreso de la Unión para ese propósito. Lo cierto es que Hidalgo sigue endeudado, paga intereses para un 
negocio que no fue tal y que generó expectativas de crecimiento que no se cumplirán. 

(Carlos Camacho, página 03) 
Criterio-La Silla… 
 
La Isla FIFA 
 
Protestas, huelgas, amenazas de violencia, desesperación y crisis. Ese es el panorama no sólo de Brasil, sino de 
prácticamente todos los países que han vivido una Copa del Mundo en años recientes (bueno, tal vez en Alemania no).  La 
población del país sede suele molestarse mucho porque considera que los gastos millonarios para construir y habilitar estadios 
son tan grandes que bien podrían ser utilizados para menesteres más urgentes, como hospitales, escuelas, transporte público 
o vivienda. La FIFA, como siempre, es la que gana con el negocio futbolero, y los países sede se quedan con la sonrisa del 
trabajo cumplido, pero con las deudas al tope por años y más años. Y si el negocio de las copas del mundo es privado, y los 
países sede tienen problemas cada cuatro años, entonces la solución es sencilla: que los torneos se hagan en zonas libres, y 
que el público en el único estadio sede sea seleccionado mediante una lotería internacional. Me explico: la FIFA, con su gran 
capacidad financiera, construiría una isla flotante con un estadio enorme, instalaciones técnicas para la televisión, y un par de 
hoteles que recibirían a las selecciones que jugarán el partido del día, y a las del día siguiente. Esta isla sería remolcada cada 
cuatro años al límite de aguas territoriales de algún país, y las personas serían llevadas a ella en ferrys o aviones ligeros. Si 
México debe jugar un jueves, llegaría a la isla el miércoles y sería transportado de regreso a tierra firme apenas terminado el 
encuentro.  Los espectadores, por su parte, serían una mezcla internacional que cambiaría cada semana. Para ganar un 
boleto habría que pagar una pequeña cantidad que te permita entrar a la lotería. Así, todos contentos viendo el futbol y nada 
de meter en problemas a ningún país. En la Isla FIFA, además, el organismo no pagaría impuestos. ¿Alguien tiene el correo 
de Blatter? 
 
(Manuel Baeza, página 03) 
Milenio-Pájaro Carpintero… 

: Que Ayer los legisladores hidalguenses del PRI, Omar Fayad Meneses y José Alberto Rodríguez Calderón, arremetieron en 
contra del PRD en la Comisión Permanente por su iniciativa que privilegia a jueces y magistrados del Distrito Federal. En la 
discusión, Fayad hizo un llamado a los perredistas de la ALDF para dar marcha atrás a esa medida que resulta “agua de su 
propio chocolate”, en tanto Rodríguez pidió congruencia al sol azteca, pues a nivel nacional exigen lo contrario con la 
Federación.. 

: Que El conflicto entre los regidores panistas y los comerciantes semifijos de Pachuca está lejos de terminar pues aseguran 
que Óscar Pelcastre, líder de la Foideh, no quita el dedo del renglón y exige una reunión con autoridades municipales para 
resolver el problema por el supuesto monopolio de permisos para ventas; la situación parece que seguirá pues los panistas 
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tampoco dan su brazo a torcer y mantienen su postura de negarse a entablar el diálogo con este personaje pachuqueño. 

: Que Dicen que el delegado del ISSSTE, Jorge Islas Fuentes, ya se prepara para el primer partido de México en el Mundial 
de Brasil 2014 y es que comentan que invitará a los trabajadores de la delegación para que vean el encuentro mundialista en 
las pantallas de cierto cine en esta capital. Tal parece que en varias dependencias el ánimo futbolero es el mismo y se 
suspenderán actividades no esenciales para que los burócratas puedan echarle porras a la selección nacional. 

: Que Hablando de la capital, dicen que ante la demanda de recolección de basura se dio marcha a los recorridos nocturnos 
de los camiones de basura de la empresa Cambio Verde en algunas colonias como el Centro y zonas aledañas que están bajo 
constante flujo vehicular durante el día por las obras, principalmente las del Tuzobús; dicen que esta medida no le cae muy 
bien a la empresa que tiene el servicios concesionado pues debe pagar horas extras a sus empleados, muchos de ellos ex 
trabajadores de la Dirección de Limpia de Pachuca. 

 (Redacción, página 03) 
Milenio-Las perlas… 
 
 “Es válido mencionar que la Dirección de Limpia no ha desaparecido como mucha gente piensa, la Dirección de Limpia sigue 
funcionando, supervisando la labor de Cambio Verde, pero también supervisamos acciones dentro de la ciudad” 
Levi Leines Rodríguez 
Titular de Servicios Municipales sobre basura. 
 
 “El impacto que puede tener el mundial en nuestros establecimientos es importante, porque desde el año pasado venimos 
arrastrando una desaceleración, lo cual yo creo que en lo que va del 2014 hemos registrado una caída del 5 por ciento” 
Julio Bravo Bautista 
Presidente de Canirac sobre ventas. 
 
 “Por los amplios avances que tiene, por lo mucho que falta por desarrollar en este tema y sobre todo por su carácter 
transversal, que tiene un impacto no solamente en un área del conocimiento sino prácticamente en todas” 
José Alonso Huerta 
Director de Cocyteh sobre importancia de la nanotecnología. 
 
(Redacción, página 03) 
Criterio-Se dice que… 
 
que al exsecretario de Turismo y Cultura del estado, Juan Renato Olivares Chávez, se le ha visto charlando muy ameno con 
varios docentes-comisionados de alto nivel en el Partido Nueva Alianza en las inmediaciones de Bodega Aurrera de Tulipanes, 
al sur de la ciudad, con quienes parece que intenta armar alianzas para buscar una curul en el Congreso Local rumbo a 2016. 
Para quienes esto debe ser una sorpresa es para sus mentores, los antiguos exdirigentes de la Sección XV, quienes desde 
hace algunos meses advirtieron que Olivares ya tomó partido en la lucha interna de la Sección XV, y no precisamente a su 
favor. 

que a integrantes de la Coordinadora Nacional de Trabajadores de la Educación (CNTE) en Hidalgo acusaron a la actual 
dirigencia del magisterio, encabezada por Francisco Sinuhé Ramírez Oviedo, de proteger a los maestros que se alineen y 
sancionar a quienes están en contra de su gestión, por lo que señalan que comenzarán a sacarle sus trapitos al sol. De 
antemano, los centistas se deslindan y adelantan que esta estrategia tendrá el toque de Moisés Jiménez y Mirna García. 

que en Tepeapulco bien cabe el dicho “que mientras haya circo no haya obra”, el cual queda a la perfección, ya que la 
administración de Alberto Franco Ramírez está planeando colocar megapantallas para que el pueblo vea el partido de la 
Selección Mexicana en el Mundial de Brasil, y aunque no se sabe de dónde va a salir el dinero para costear este evento, el 
alcalde ya encontró algo con que distraer a sus gobernados. 

que la alcaldía de Huehuetla va de mal en peor, pues a más de dos años del actual gobierno su alcalde se niega a dar 
cumplimiento a las demandas y laudos de extrabajadores, lo cual día a día incrementa el monto a pagar. Tal vez el alcalde 
siga pensando que podrá heredar esta deuda al siguiente edil. Lo peor del caso es que aún falta que el Tribunal de 
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Conciliación y Arbitraje dictamine un juicio por despido injustificado interpuesto por más de cien trabajadores, lo cual elevaría 
al cielo el dinero que deberán pagar para indemnizaciones.  

que hoy, al arrancar el Mundial de Futbol, quienes no gustan de este deporte deberán lidiar con los burócratas pamboleros, 
quienes estarán atentos a los partidos de México desde las oficinas gubernamentales, para lo cual en algunas secretarías ya 
han autorizado la colocación de televisiones y pantallas a sus empleados, para que, como buenos mexicanos, puedan apoyar 
a su selección, aunque esto represente frenar o distraer el trabajo en algunas áreas de atención a la ciudadanía. 

(Redacción, página 03) 
Visto Bueno-Radio Pasillo del Jueves… 
 

Suena en Radio Pasillo que no sólo en Brasil todo está listo para el arranque el Mundial de Futbol, sino también 
en algunas oficinas públicas de Hidalgo, donde los titulares tienen preparadas camisetas de la Selección Mexicana y 
televisiones de pantalla plana para apoyar con todo al Tri. Al parecer la fiebre futbolera logró relajar las políticas de 
austeridad en ciertas dependencias, donde normalmente los empleados tienen prohibido llevar radios, televisiones y hasta 
conectar cables para recargar las pilas de sus teléfonos celulares, con el propósito de ahorrar energía eléctrica. Pero durante 
un mes todo será distinto. 

Por cierto, a través de las ondas hertzianas llegó la confirmación de que en la Plaza Juárez de Pachuca serán instaladas 
algunas megapantallas para que los transeúntes puedan ver la inauguración del torneo y los encuentros que sostendrá el 
equipo dirigido por Miguel Herrera, que seguramente sólo serán tres. En Radio Pasillo se dice que los más contentos con 
esta decisión son los militantes de la organización Antorcha Campesina, quienes llevan un buen rato en plantón frente a 
Palacio de Gobierno y no tienen para cuándo irse. Quién como ellos, que con el patrocinio de su lideresa Guadalupe Orona 
Urías reciben todos los días desayuno, comida y cena gratis, y ahora también tendrán futbol. 

Se puso buena la pugna mediática entre el procurador Alejandro Straffon Ortiz y el delegado en Hidalgo de la Comisión 
Nacional para el Desarrollo de los Pueblos Indígenas (CDI), Daniel Jiménez Rojo. Luego de que este último denunciara que los 
indígenas encarcelados en el estado no reciben la asesoría de intérpretes en sus procesos penales, el jefe del Ministerio 
Público respondió por medio de un comunicado que los procesados que no hablan español sí cuentan con la asesoría en 
materia penal por parte de la PGJEH y otras instancias jurídicas que intervienen en el proceso. Y eso que son del mismo 
partido. 

 (Redacción, página web)  
Plaza Juárez-Dese por enterado… 
 
Si yo soy re buena gente, dice alcalde de Tula 
Anuncio la instauración del Premio Estatal al “Adalid de la Libertad de Expresión”, que llevará el nombre, de aquí a la 
posteridad, del presidente municipal de Tula, Jaime Allende, y que en un futuro nada lejano podría adquirir el nivel del que 
otorga la Fundación Nuevo Periodismo Iberoamericano de García Márquez. Porque don Jaime se ha ganado a pulso ese 
prestigio como defensor del derecho de todo periodista a escribir sin temor a ser presa de una campaña miserable y ruin en 
las redes sociales. Porque don Jaime, hoy por hoy, es como el Espíritu Santo para reporteros y corresponsales en su terruño, 
donde como Paladín de la Justicia acude en ayuda del necesitado. ¡Loado sea don Jaime, defensor del periodista! 
 
Benjamín Rico, de los pocos que no se cree Virrey 
El delegado de la Conagua en la entidad, Benjamín Rico Moreno, es uno de los pocos funcionarios federales que no padece el 
Síndrome del Virrey, como la mayor parte de sus congéneres. Se ha dedicado a trabajar, establecer diálogo con todos los 
usuarios de sistemas de riego, y trabajar en proyectos que buscan prever la falta de agua en ciudades como Pachuca. Sin 
duda la madurez política le ha permitido no perder piso, lo que a la postre le valdrá más que las inocentadas de sus colegas. 
 
¿Solidaridad en el gremio, qué es eso? 
Sabedores de que incluso sus propios corresponsales habían sido presa de una campaña infame en Tula, no fueron pocos los 
directivos de medios que decidieron congraciarse con el alcalde de ese lugar y acudir presurosos a una comida para celebrar 
la Libertad de Expresión. De ningún modo se puede afirmar que las difamaciones provengan del palacio municipal, pero 
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tampoco hay elementos para afirmar lo contrario. Luego entonces, ante la duda, lo mejor es la cautela y por principio de 
cuentas ser solidario con los colegas. Pero para muchos el sentido de solidaridad en el gremio se entiende como el festejo si 
al de al lado le va mal. Los que lo hicieron que se pongan el saco. 
 
Tuzobús, las críticas ya se pasaron 
Hay una corriente de opinión que insiste que el Tuzobús será causa de todas las desgracias, y que además el culpable es el 
alcalde Eleazar García. Vaya pues, llegan al nivel de insistir que todo debiera quedar como estaba, que la ciudad se ve más 
bonita sin hacer nada, absolutamente nada. No puede ser así, no debe ser así. Al tiempo y veremos. 
 
(Redacción, página 03) 
La Crónica de Hoy-La Esquina… 
 
Gran “metida de pata” la del delegado de la CDI en Hidalgo, Daniel Jiménez Rojo, quien reveló cifras sobre las supuestas 
carencias que predominan en la entidad respecto a procesos legales donde están involucrados indígenas, quienes según el 
funcionario federal no reciben asesoría en su propia lengua, a tal grado llegó dicha declaración que diversas dependencias 
estatales como la PGJEH, el área Jurídica y el TSJEH tuvieron que salir a corregirle la página… 
 
(Redacción, primera plana) 
La Crónica de Hoy-Arriba:  
 
Arriba-: Efraín Arista. Destaca el perfil de Arista Ruiz como hombre de buena política por los diversos cargos 
desempeñados, tanto a escala estatal como nacional. Entre ellos cabe mencionar que fue subdirector de Farmacias para los 
Empleados Federales en la Secretaría de Salubridad y Asistencia, director general de Administración del gobierno de Hidalgo; 
además diputado local en las LI y LVI Legislatura, sólo por mencionar algunos 
 
Abajo-: Sandra Hernándes. Pese a que la diputada de representación proporcional sí participa en el Congreso, queda claro 
que el ritmo resulta insuficiente, ello en función de las necesidades percibidas por la población en general en esta entidad. Sin 
embargo, ni en conjunto la bancada de su partido está a la altura del panorama que prevalece en Hidalgo, donde las buenas 
intenciones no bastan para ser agentes de cambio. 
 
(Redacción, página 02) 
La Crónica de Hoy-Grillerías: 
 
CONGESTIONAMIENTOS 
La aplicación de exámenes de admisión a miles de jóvenes que desean continuar con sus estudios en las 
diferentes escuelas de la Universidad Autónoma del Estado de Hidalgo (UAEH), no sólo convoca a verdaderas 
multitudes, también genera severos conflictos viales. 
Este lunes y martes el bulevar Colosio, en la zona cercana a las escuelas de la UAEH, incluso de la Ex Hacienda 
de la Concepción, se vio repleto de automotores que trataban de llegar al sitio donde se llevarían a efecto los 
exámenes de ingreso. 
Lo malo de este tema, además de la ausencia de elementos de la policía y de tránsito, es que aún faltan varios institutos de la 
universidad estatal por aplicar esta prueba por lo que las aglomeraciones continuarán. 
  
TRIQUIS 
 Los mundialmente famosos niños Triquis, confirmaron su asistencia al festival de minibaloncesto que tendrá 
verificativo el sábado próximo en la comunidad de Demacú, en el municipio de San Salvador. 
El ayuntamiento local y la asociación mexicana de la especialidad prepararon el evento donde también se reunirán atletas de 
Hidalgo y de otras entidades federativas, pero sin duda el mayor atractivo son estos pequeños jugadores que dan cuenta de 
tantos éxitos. 
 
SIEMBRA 
Además de significativa, la donación de 28 mil plantas de olivo hecha por las comunidadesjudíay libanesa a 
Hidalgo, este recurso permitirá activar un importante plan de reforestación. 
El propio mandatario, Francisco Olvera, sembró ya las primeras plantas en la región de El Cardonal,donde 
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iniciará este proyecto ambiental y que será de beneficio para la comunidad. 
 
(Redacción, página 02). 

P L A N O      N A C I O N A L 
El Universal- Determinan “pecado” de origen en L12:  La empresa Systra concluyó que la causa de las fallas que 
provocaron la suspensión parcial de la Línea 12 es la incompatibilidad entre los rieles y la rodadura de los trenes. Este 
informe servirá como base para emprender el proyecto integral de rehabilitación de dicha línea.  A su vez, formará parte de 
los elementos que la Contraloría local valorará para determinar quiénes son responsables de las fallas.  La incompatibilidad 
mencionada provocó el desgaste ondulatorio que hace vibrar los convoyes al pasar por las vías.  Un elemento determinante 
para este desgaste, según la empresa, es el trazado de la vía con curvas de radios inferiores a los 350 metros.  También 
detectó otro deterioro en los rieles en forma de zig zag.  “El origen del problema no parece ser de los materiales, sino un 
problema muy delicado de compatibilidad a nivel de la interfaz riel/rueda”, puntualizó el informe.  Aclara que en el caso del 
balasto (piedras ubicadas entre los durmientes de la vía) sí hay problemas, porque el tipo de este material con que cuenta la 
Línea Dorada está por debajo de las normas internacionales que fijan sus características.  Sobre los tiempos para reactivar 
al 100% el servicio en la línea, el jefe de Gobierno del Distrito Federal, Miguel Ángel Mancera, indicó: “El compromiso es 
que Systra sea la certificadora y que en el momento que nos diga que está 100% segura la línea, la echaremos a andar”  
Adelantó que ordenará la modificación del trazo en las curvas 1 y 2, ubicadas en la zona de talleres y que conectan con la 
estación terminal Tláhuac. Agregó que enviará una iniciativa para que ninguna gran obra sea ejecutada si no hay un proyecto 
ejecutivo previo.  Sobre la posibilidad de que el consorcio constructor de la línea (integrado por ICA, Carso y Alstom) pague 
las reparaciones, aseguró que mantendrán contacto con éste para afinar detalles al respecto.  Las autoridades capitalinas 
determinaron suspender el servicio en 11 de las 20 estaciones de la Línea 12 (la noche del 11 de marzo), bajo el argumento 
de que registraba fallas que ponían en riesgo la seguridad de los usuarios.  El diputado perredista Daniel Ordoñez reconoció 
que la falta de coordinación entre Proyecto Metro y el STC provocó las fallas.  
Caracteristicas diferentes 
Según el informe, el sistema de vías férreas tiene el diseño típico de un Metro, pero, las ruedas de los 30 trenes que corren 
por la Línea 12 son propias de un tren suburbano.  Este hecho provoca que la rueda no embone con el riel y genere los 
desgastes antes mencionados.  La incompatibilidad entre estas piezas también es consecuencia de que el bogie (un especie 
de canasta que une las ruedas con el tren) esté muy ajustado y al momento de tomar las curvas, los trenes no tengan un 
mecanismo de contención.  Esto provoca que el tren pierda balance y estabilidad.  “El bogie no es óptimo para las líneas que 
tienen curvas de radios pequeños”, puntualiza el informe.  También señala que se debe redactar un nuevo manual de 
mantenimiento, de lo contrario no se garantizará el buen estado de las instalaciones de la línea. (Johana Robles, primera 
plana) 
La Jornada- Legal o no, hay que debatir leyes energéticas PRI: Luego de un día y medio de discusiones sobre el 
método para dictaminar las leyes secundarias en materia energética, las fracciones de PRI y PAN en el Senado lograron ayer 
iniciar los trabajos en las comisiones unidas, aunque la mayoría de los legisladores del blanquiazul no van a participar porque 
mantienen una mesa de negociación paralela con el gobierno federal, según reveló el coordinador panista, Jorge Luis 
Preciado. Antes, se rechazó discutir la moción suspensiva propuesta por el coordinador de los senadores del PRD, Miguel 
Barbosa, a fin de que se pospusieran los trabajos hasta que la Comisión de Reglamentos y Prácticas Parlamentarias 
determinase la legalidad de los acuerdos tomados por PRI y PAN, de dejar al final la votación de las leyes y obligar a los 
senadores a presentar en bloque sus reservas con sólo 15 minutos para argumentarlas. ‘‘Aquí no hay un juez’’: PRI Ante la 
insistencia de los senadores del PRD sobre la ilegalidad de ese formato, el coordinador del tricolor, Emilio Gamboa, se 
presentó nuevamente a la reunión y llamó a entrar de lleno al debate de la primera de las leyes secundarias, la de 
hidrocarburos. ‘‘Olvidémonos de si es legal o no. La izquierda dice que es ilegal, nosotros que es legal; no hay un juez aquí, 
así que pongámonos a discutir la esencia de lo que es la reforma’’, advirtió el senador Gamboa Patrón. El argumento de los 
priístas fue que la moción suspensiva no opera en el caso del trabajo legislativo en comisiones y que la opinión de la Comisión 
de Reglamentos y Prácticas Parlamentarias no es vinculante. Se dio incluso una confrontación verbal entre Barbosa y el priísta 
José Ascención Orihuela, quien insistía en comenzar ya a dictaminar y acusó a los perredistas de prácticas dilatorias. Barbosa 
les advirtió: ‘‘Hagan lo que quieran, los vamos a evidenciar todos los días’’. Insistió en que la ilegalidad del procedimiento 
quedó evidenciada en la discusión y aprobación de un acuerdo que viola el reglamento. El coordinador panista, Jorge Luis 
Preciado, llamó también a entrar ya al dictamen de la ley de hidrocarburos, pero al mismo tiempo anunció que se retiraba 
porque iba a la mesa de negociación que Acción Nacional lleva con el gobierno federal. Adelantó que no van a asistir a las 
sesiones de las dictaminadoras en el Senado. ‘‘Vamos a ir a terminar de construir los dictámenes’’ con el gobierno federal, 
‘‘porque queremos ya una reforma energética’’. El secretario de la Comisión de Energía, Salvador Vega Casillas, ratificó que su 
prioridad son las negociaciones paralelas con el gobierno y sólo van a participar ‘‘esporádicamente’’ en los trabajos de 
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dictamen en el Senado. Durante la reunión matutina, de los seis senadores del PAN sólo estuvo presente el presidente de la 
Comisión de Estudios Legislativos Primera, Raúl Gracia. Ante ello, los priístas obligaron a asistir al dirigente petrolero, Carlos 
Romero Deschamps, pero aun así en varios momentos sesionaron sin quórum. En uno de ellos, Barbosa pidió que se 
verificara la asistencia, pero Gracia se opuso. Dijo que ‘‘no hacía falta’’, porque sí había quórum, aunque era evidente que no. 
No habrá cadena nacional, responde Gobernación al PRD Otro punto de molestia para la fracción perredista fue la respuesta 
de la Secretaría de Gobernación a la petición del PRD, formulada a través de la mesa directiva del Senado, de transmitir ‘‘en 
cadena nacional’’ cápsulas informativas de 10 minutos sobre el debate de las leyes secundarias de la reforma energética. A 
través de un funcionario ‘‘de tercer nivel’’, como lo calificaron los senadores perredistas, el director jurídico de Gobernación, 
Jorge Reséndiz Oloarte, rechazó –en nombre de la dependencia federal– la petición. Ante esto, los legisladores perredistas se 
inconformaron y pidieron al presidente del Senado, Raúl Cervantes (PRI), que vuelva a presentar la solicitud a la Secretaría de 
Gobernación. (Andrea Becerril y Víctor Ballinas, primera plana). 
Excélsior- PRD y PAN tensan debate energético; por segundo día, panistas lo frenan: El debate de las leyes 
secundarias en materia energética se tensó en el Senado con las posturas del PRD y del PAN, bancada que por segundo día 
consecutivo puso sus condicionantes. Los perredistas lanzaron calificativos como “abyectos” y “serviles” e insistieron en 
prolongar sus participaciones; en protesta, los panistas retiraron una parte de sus legisladores, mientras el PRI instó a entrar 
al debate de fondo. En medio de ese contexto, la Ley de Hidrocarburos, considerada la columna vertebral de la Reforma 
Energética, avanzó en lo general, pues el PAN anunció que la apoyará en su mayoría, pero exigió la apertura de gas LP. Luis 
Miguel Barbosa, líder de los perredistas, acusó a los priistas de dejar a la izquierda fuera de la construcción del dictamen. Dijo 
que las leyes las construye el PAN con el gobierno; Emilio Gamboa, del PRI, respondió: “El decir que no se les escucha me 
parece que no es correcto”. 
Panistas entorpecen el debate energético 
Senadores del PAN se levantan parcialmente de la mesa, el PRD acusa descaro y el PRI llama a no dilatar acuerdos. 
Las estrategias de las fuerzas políticas en el Congreso cimbraron ayer el debate energético, porque en medio de una 
discusión tan álgida que incluyó calificativos de “abyectos” y “serviles”, el PRD insistió en prolongar sus participaciones y, en 
protesta, el PAN retiró a una parte de sus legisladores, aunque en esta vorágine el dictamen de la Ley de Hidrocarburos 
avanzó en su debate en lo general. El avance incluyó el anuncio oficial del PAN de que está de acuerdo con la mayoría del 
contenido del proyecto de dictamen de la Ley de Hidrocarburos, porque se apega al texto constitucional, pero insistió en que 
planteará la apertura de gas LP, así como otros cuatro cambios, como precisó Jorge Luis Lavalle, mientras el PRI y el Partido 
Verde insistieron en que esta ley provocará decenas de beneficios a todo el país. Ayer, primer día del debate concreto sobre 
la Ley de Hidrocarburos, considerada la columna vertebral de la Reforma Energética, la discusión en las comisiones unidas del 
Senado arrancó y terminó con la protesta de la izquierda. Primero, porque la mayoría formada por el PRI, PAN y PVEM 
rechazó todas sus peticiones, ante lo cual la izquierda acusó que no se les escucha, que no se les atiende. Segundo, porque al 
cierre, el panista Jorge Luis Lavalle detectó cinco coincidencias del PRI, PAN y PRD, con base en la participación de Mario 
Delgado, lo cual generó una aclaración a voz alta de Dolores Padierna, vicecoordinadora de la bancada, de que no había esas 
coincidencias, porque “no son las propuestas del PRD”. Emilio Gamboa Patrón, coordinador de los senadores del PRI, expresó 
que “decir que no se les escucha me parece que no es correcto; el decir que no hay un debate, cada quien interpreta lo que 
cree y cada quien contesta lo que siente que debe contestar”. Después de 13 horas 30 minutos en que el PRD desplegó 
desde el martes por la tarde una estrategia para prolongar lo más posible el debate en torno del método de trabajo, que 
terminó ayer a las 13:15 horas, con tres recesos incluidos, y que en su fase final fue necesaria la presencia del presidente de 
la Mesa Directiva, Raúl Cervantes, las comisiones unidas del Senado entraron a la discusión y análisis para crear la Ley de 
Hidrocarburos. Raúl Cervantes asistió a la sesión de comisiones unidas porque la noche del martes el debate en torno del 
método de trabajo concluyó con una serie de acusaciones de la izquierda hacia la Mesa Directiva, por los escritos con sellos y 
sin sellos que se generaron en torno de la petición del uso de la cadena nacional en los medios electrónicos para difundir 
cápsulas de información, y que fue rechazada por la Secretaría de Gobernación. Hizo las aclaraciones y anunció que volverá a 
hacer la petición, con algunas aclaraciones, a instancia de Alejandro Encinas, quien insistió en que la Secretaría de 
Gobernación confunde al Senado con una instancia partidista, a pesar de que es una parte de uno de los tres Poderes de la 
Unión. La tensión en el debate iba en aumento. El coordinador perredista Luis Miguel Barbosa acusó a los priistas de no ser 
parte de la construcción del dictamen. Dijo que las leyes las construye el PAN con el gobierno federal. Se dirigió al priista José 
Ascensión Orihuela para preguntarle cuántas veces ha estado en la mesa de negociación, ante lo cual el priista optó por 
expresarle sus respetos y adelantó que no entrará en ese tipo de polémicas. Después, Barbosa criticó al priista Enrique 
Burgos, quien presentó toda una argumentación jurídica del porqué no procede la moción suspensiva que pidió el líder de los 
perredistas; Barbosa Huerta anunció que la Comisión de Reglamentos y Prácticas Parlamentarias  celebró una sesión y ahí 
concluyó que el acuerdo para normar el debate en comisiones unidas de Energía y Estudios Legislativos Primera era ilegal. 
Gamboa le aclaró que no fue una reunión formal de la Comisión y que no se había emitido ningún documento y que, incluso, 
él habló con el presidente de esa Comisión, Javier Corral Jurado, quien le confirmó que esa opinión no es vinculante. Fue en 
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ese momento cuando Jorge Luis Preciado, coordinador de los senadores del PAN, anunció que ante la insistencia del PRD de 
prolongar el debate, ellos se retiraban y dejaban sólo a los senadores necesarios para mantener el quórum, porque, admitió, 
los demás se iban a dialogar con el gobierno para continuar en la construcción de los acuerdos. Las palabras de Preciado 
generaron una fuerte crítica por parte del perredista Alejandro Encinas, quien calificó de descaro que el panista admitiera 
que, paralelo al debate en comisiones, el PAN construye con el gobierno federal las leyes secundarias energéticas. La 
declaración del receso pactado, para dar tiempo a la comida, generó que los ánimos se apaciguaran. Ante la imposibilidad de 
lograr algún cambio en el sentido del voto de la mayoría que respalda el proyecto de dictamen, ayer los perredistas y los 
petistas dejaron en claro que sus mensajes no serán dirigidos a los integrantes de las comisiones unidas, sino a los 
mexicanos, “al pueblo de México” que sigue el debate desde el Canal del Congreso. Fueron siete los perredistas que fijaron la 
posición en contra del dictamen; Jorge Luis Lavalle respaldó el contenido y detectó cinco coincidencias entre el dictamen y la 
exposición del perredista Mario Delgado, entre ellas el contenido nacional y las licitaciones ascendentes. Al fijar la posición 
oficial del PRI, el senador Ascensión Orihuela, miembro de la Comisión de Energía, aseguró que con la nueva Ley de 
Hidrocarburos, México incrementará la seguridad energética, la producción de petróleo y gas, alcanzará mayores tasas de 
restitución de reservas petrolíferas y fortalecerá la red de transporte, almacenamiento y su distribución. 
Formalizan idea de energías renovables  
Encabezados por el coordinador de los diputados federales, Luis Alberto Villarreal García, los panistas presentaron ayer su 
propuesta para crear la Ley de la Transición Energética, con el objetivo de regular el aprovechamiento sustentable de la 
energía y las obligaciones en materia de energías limpias y de reducción de emisiones contaminantes de la industria eléctrica. 
Desde tribuna, Luis Alberto Villarreal expuso que desde hace más de 20 años, el Partido Acción Nacional ha sido un firme 
impulsor del desarrollo de fuentes renovables de energía y “con la Ley de Transición Energética que proponemos buscamos 
dar un impulso sustancial al uso de fuentes renovables para la generación de electricidad, buscando beneficios macro y micro 
económicos, así como disminuir paralelamente la huella de carbono del sector eléctrico. “Las energías renovables están 
demostrando en todo el mundo que son competitivas como las energías fósiles y que traen grandes beneficios, como el 
cuidado de la salud de los ciudadanos, la mitigación al cambio climático y la creación de una economía verde capaz de 
generar empleos y riqueza en nuestro país”, aseveró. El legislador federal recordó que México es uno de los sitios más 
privilegiados para la generación energética a partir de fuentes sustentables. Por eso es necesario incrementar sus 
capacidades para aprovechar el sol y el viento; “no debemos seguir postergando las oportunidades que la naturaleza nos 
brinda”, resaltó el coordinador panista de los diputados federales. “Acción Nacional, a partir de la legislación que aquí se 
expone, propone llegar al año 2024 con la creación de 35 por ciento de energías renovables en la matriz energética del país 
mediante una hoja de ruta que contiene metas intermedias, un esquema que es común en los países más avanzados en 
energías renovables. “Con ello, aseguraremos que todos los participantes de la industria eléctrica hagan su tarea de disminuir 
las emisiones de carbono y de no contaminantes”, agregó. La iniciativa de los legisladores de Acción Nacional, que momentos 
antes fue presentada en conferencia de prensa por diputados federales y senadores, fue turnada a las comisiones unidas de 
Energía y de Estudios Legislativos para que forme parte del paquete de dictámenes que se discuten en el marco de la 
Reforma Energética. (Leticia Robles de la Rosa, página web). 

C O L U M N A S     P O L Í T I C A S   N A C I O N A L E S 
Milenio-El asalto a la razón… 
 
¿A cambio de qué matar el circo?: El abogado José Ramón Amieva, consejero jurídico del gobierno de Miguel Ángel 
Mancera, detecta la probable falta de atribuciones de los diputados locales para prohibir el uso de animales en espectáculos 
circenses, y le pone cascabel al gato con una dosis de racionalidad al miserable atentado que la Asamblea Legislativa del DF 
ha cometido contra una de las más populares diversiones familiares. Amieva debe tomar muy en cuenta (como nota Fabricio 
Mijares, lector de este espacio) que, si se deja prosperar esta insensata embestida del Partido Verde, los falsos “defensores” 
de animales terminarán prohibiendo que la Secretaría de Seguridad Pública defeña mantenga en operación a la Policía 
Montada (expone a los caballos a eventuales agresiones, llevan freno en el hocico, están expuestos a las espuelas y son 
obligados a cabalgar sobre el pavimento). ¿Qué habrá obtenido el centavero y veleidoso partido comodín para que lo apoyara 
en su iniciativa la mayoría perredista? ¿Acaso el respaldo de los verdes a la reforma política del Distrito Federal? 
 
(Carlos Marín, primera plana) 
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Milenio-La Historia en Breve…  

Tampoco el presidente Peña Nieto iría al estadio Azteca: Apenas el 16 de mayo, los portales peruanos destacaban 
esta nota: “El presidente Ollanta Humala recibió una invitación de la mandataria brasileña, Dilma Rousseff, para que la 
acompañe como invitado de honor en la inauguración del Mundial de 2014 (…) Dilma Rousseff invitó a todos los gobernantes 
de la región para la inauguración del Mundial, el 12 de junio en Sao Paulo, porque dijo que el Mundial de Brasil es de toda 
Sudamérica”. Ella y los suyos tenían aún esperanzas de que la crisis perdiera fuerza. Hoy es 12 de junio y, como se sabe, la 
presidenta no estará en la Arena Sao Paulo. Por evitar una rechifla, no querer tensar más las cosas con los que protestan, por 
lo que sea, esta tarde se escribirá una triste página en la historia de la dinastía Lula-Dilma, que gobierna desde 2003, y con 
mucho trabajo y propaganda creó la percepción de que lo brasileño jugaba ya en otra liga. No es así. La desorganización, el 
dispendio, la opacidad serán por siempre los signos que marcarán este Mundial antes del silbatazo inicial. No es casual que 
millones de brasileños repudien lo que debería ser una gran fiesta. Quizá a partir de hoy se apague el descontento y las 
ineficiencias se corrijan sobre la marcha. Lo cierto es que el gobierno llega con una desventaja difícil de remontar. La 
calamidad pre-mundialista parece también un mensaje cruel para que el Tercer Mundo deje de soñarse como sede de estos 
banquetes. Ahora que se puso de moda compararnos con los brasileños, no quiero imaginar lo que sería una inauguración 
esta tarde en México. Creo que el presidente Peña Nieto tampoco iría al estadio Azteca. 

(Ciro Gómez Leyva, página 02) 
Milenio-En Privado…  
 
El Mundial. Rueda el mundo: Hoy a las 2 de la tarde, el mundo, que gira sobre su eje, comenzará a rodar con el inicio de 
la vigésima edición del campeonato mundial de futbol, como ocurre cada cuatro años. No hay otro evento igual, ni siquiera 
los Juegos Olímpicos, que sintonice, vía televisión, a la mitad de la humanidad (se calcula una teleaudiencia de tres mil 500 
millones de personas), y que cautive a la otra mitad que no lo pueda seguir en vivo. No dejan de tener razón, en México, 
quienes en el Congreso apuntan que el Mundial es un distractor, que lo es, pero no al punto de trastocar el ejercicio 
legislativo. No obstante eso, hay quienes han llevado el punto al terreno del absurdo y del lugar común al afirmar que se trata 
de una cortina de humo para aprobar las reformas a espaldas del pueblo, claro. De los mundiales, el más insultante fue el de 
Argentina en 1978, bajo la dictadura del general Videla, al que la FIFA, siempre bajo sospecha, entregó a los militares para 
lavarles la cara, a lo que el pueblo argentino coreaba: Argentina campeón, Videla al paredón. Lo primero se cumplió, como 
había ordenado y orquestado el golpista, cuando Argentina anotó a Perú los seis sospechosos goles que necesitaba para 
pasar a la final que le ganaría a Holanda. A partir de allí, la FIFA, entonces bajo el mandato de Joao Havelange, al final 
procesado por cargos de corrupción, entró en un mercado donde el valor lo daba el dinero, como fueron los casos de Rusia y 
Qatar, como ahora se comienza a documentar, al punto, que sus principales patrocinadores se han sumado a la exigencia de 
la investigación por los presuntos sobornos para dar las sedes. Pero ese es el futbol de pantalón largo y de los intereses 
comerciales. Yo me quedo con el futbol-futbol, el de la cancha, el del balón, el de los héroes deportivos, el de las figuras, el 
de la pasión que estalla cuando la pelota rueda, cuando toca las redes. Ese es el mejor de los futboles, el que enloquece al 
mundo. 
 RETALES 
 1. LIGA. El PAN da los últimos estirones a la liga política, vendiendo caro su voto para las secundarias de su reforma 
energética, porque saben que, una vez aprobada, habrá nuevo juego; 
  
2. MUNDIAL. Se habló de una invitación al presidente Peña Nieto para asistir a la inauguración del Mundial, pero está claro 
que no vendrá, ni siquiera a los juegos de México. Eso sí, mañana se pondrá la corbata verde; y 
  
3. CONSORCIO. Ya dio su opinión la Asamblea Legislativa sobre las responsabilidades en la Línea 12, y apunta al consorcio 
ICA-Carso-Alstom. ¿Y la responsabilidad en la renta a las española CAF por mil 600 millones de dólares de 30 trenes a pesar 
de que se estrenó solo con 19? ¿Y los 100 millones de pesos que ha costado el transporte en autobuses de RTP para 435 mil 
afectados al día? 
  
(Joaquín López Dóriga, página 02) 
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Milenio-Trascendió… 
 
Que el director general de Pemex, Emilio Lozoya, confirmó ya su asistencia a la reunión de trabajo con la llamada Comisión 
Oceanografía de la Cámara de Diputados, que encabeza el perredista Luis Espinosa Cházaro, el viernes a las nueve de la 
mañana, una hora antes de la cita original y dos horas antes del partido México-Camerún en el Mundial de Brasil. 

 Por si acaso, el diputado Ricardo Mejía, de Movimiento Ciudadano, advirtió que al menos él hará uso de todas sus 
atribuciones para interrogar al funcionario, aunque se quede sin ver al Tri. 

:Que hoy, arranque del Mundial, habrá sesión de las comisiones dictaminadoras de la reforma energética; pero mañana, 
cuando juega la selección mexicana, está prácticamente cancelada la participación de los panistas, a los que coordina Luis 
Alberto Villarreal, por lo que probablemente no haya actividad. 

Hablando de festejos, tampoco el fin de semana habrá labores debido a que el segundo dictamen, relativo a la energía 
eléctrica, tendrá que ser circulado con 48 horas de anticipación, lo que se empata, por cierto, con el Día del Padre. 

:Que durante el lanzamiento de los spots para promocionar el turismo en el país, encabezado por el presidente Enrique Peña 
Nieto, ya no se presentó al Distrito Federal con ese nombre, sino como Ciudad de México, lo que, dicen, emocionó a los 
funcionarios del gobierno de Miguel Ángel Mancera. 

 Lo vieron como una señal de que la reforma política del DF “ya cuajó”. 

:Que luego de la tragedia de una mujer zapoteca que por negligencia de un hospital de Oaxaca perdió a su bebé y le fue 
retirada la matriz, la secretaria de Salud, Mercedes Juan, decidió a hacer una visita a los hospitales de la Mujer y de la Niñez 
en la entidad. 

Realizó su recorrido acompañada por el gobernador Gabino Cué; habló con médicos, enfermeras y personal administrativo 
para enfatizarles la gran importancia y responsabilidad que tienen de brindar un servicio oportuno y de calidad a todos los 
pacientes. 

:Que el arzobispo de San Luis Potosí, Jesús Carlos Cabrero Romero, es el primero de los jerarcas mexicanos que enfrenta 
públicamente los actos de pederastia cometidos por sacerdotes de sus diócesis. 

 Como en otros países, creó una comisión especial para atender a las víctimas y tendrá que revisar los recursos con que 
cuenta la arquidiócesis para estar preparado y dispuesto a pagar las indemnizaciones que se determinen. ¡Por fin! 

 (Redacción, página 02) 
Criterio-Jaque Mate… 
 
La Copa de Dilma: "Brasil, como el Cristo Redentor, está de brazos abiertos para acogerlos a todos ustedes". 
Dilma Rousseff 
En su plan para mantener al Partido del Trabajo en el poder, el entonces presidente Lula da Silva de Brasil promovió ciertas 
medidas clave. Una fue mantener las reformas estructurales hechas por su predecesor, Fernando Henrique Cardoso, como la 
apertura de la industria petrolera a la inversión privada para no afectar la inversión productiva y mantener el crecimiento 
económico. La segunda, adoptar programas de subsidio a los más pobres como Bolsa Família y Fome Zero (Hambre Cero). La 
tercera, obtener la sede de la Copa del Mundo de futbol de 2014 y de los Juegos Olímpicos de 2016. La enorme popularidad 
de Lula, consecuencia en parte de su carisma personal pero también de estas estrategias, permitió la elección de Dilma 
Rousseff como su sucesora. Desde el 1o. de enero de 2011 Rousseff ha sido la Presidenta del país a pesar de no tener el 
carisma personal de Lula. Dilma es una política surgida de una familia de clase media alta que se hizo guerrillera en los años 
sesenta y fue detenida y torturada por el régimen militar en 1970. Ha militado en el Partido del Trabajo durante años y 
trabajado de cerca con Lula, de quien fue ministra y jefa de Gabinete. De todas las apuesta de Lula para el futuro, la de ser 
sede de la Copa del Mundo, en un país en el que el futbol es religión, parecía la más segura. Pero la política se desarrolla 
siempre por senderos sorprendentes. Las protestas en torno al enorme gasto, que en un principio parecieron limitadas a 
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pequeños grupos radicales, han golpeado fuertemente la popularidad de la presidenta Rousseff. Al comienzo de su mandato, 
en enero de 2011, la mandataria gozaba de una aprobación de 56 por ciento, cifra que ascendió a 60 por ciento entre 
septiembre de 2012 y marzo de 2013. Con la primera oleada de protestas ante la Copa del Mundo, que se llevaron a cabo en 
junio y julio de 2013, de manera simultánea a la Copa Confederaciones, la aprobación de la Presidenta cayó a 30 por ciento. 
En marzo de este 2014 la tasa se encontraba en 36 por ciento, que no le garantiza la reelección en los comicios 
presidenciales de octubre de este año. Se espera que el gobierno de Brasil gaste unos 11 mil millones de dólares en la 
organización y construcción de infraestructura de la Copa del Mundo, aunque algunos analistas piensan que el monto puede 
elevarse hasta 16 mil millones de dólares. El precio de los Juegos Olímpicos de 2016 se calcula en estos momentos entre 14 
mil y 18 mil millones de dólares. Lula ha aportado su popularidad para defender el gobierno de Dilma. Por eso emitió 
declaraciones en el sentido de que Brasil está mejor que México, país con el que frecuentemente se compara el suyo. La 
propia Presidenta ofreció un discurso este 10 de junio en el que señaló que Brasil está listo para la Copa. Añadió que el 
gobierno ha gastado 212 veces más en salud y en educación que en estadios, pero tomó la decisión inusitada de no estar 
presente en el juego inaugural de este 12 de junio. Quiere evitar, al parecer, los abucheos que podrían generarse en la 
ceremonia inicial. Al final la apuesta de Lula y Dilma quizá dependa ya no de la forma en que se hayan realizado las 
inversiones sino del desempeño de la canarinha, la escuadra nacional. Si bien los activistas políticos no tienen al parecer 
interés en el futbol, y más bien ven a un gobierno debilitado por la cercanía de la Copa, la mayoría de los brasileños adora a 
su selección. Un sexto triunfo en el Mundial generaría optimismo y ayudaría a apuntalar a Dilma. Pero un nuevo maracanazo, 
una nueva derrota del equipo nacional en casa, podría generar un pesimismo que no dejará de afectar las posibilidades de 
reelección de la Presidenta.  
Margen de FIFA 
La Copa 2014 de Brasil generará ingresos a la FIFA por 4 mil millones de dólares, de los cuales 1,700 millones serán por 
derechos de televisión. Después de gastos, la FIFA se quedará con unos 2 mil millones de dólares de utilidad (Forbes). No 
está mal. Un margen de 50 por ciento. 
 
(Sergio Sarmiento, página 17) 
Excélsior-Juegos de poder… 

¿Quién va a ganar el Mundial? ¿Cómo le va a ir a México?: Muchos compatriotas, en el delirio nacionalista que suele 
preceder a una Copa del Mundo de futbol, se atreven a pronosticar que México será el campeón. De acuerdo con una 
encuesta nacional levantada en mayo por Consulta Mitofsky, 30% de los mexicanos piensa que Brasil, el país sede, se llevará 
el campeonato, siete por ciento que será España y luego aparece, como tercera respuesta, México con seis por ciento. Es una 
locura, pero se vale soñar. Cuando a mí alguien me dice algo que parece más un deseo irracional que un pensamiento 
racional, yo siempre le reviro apostándole. “Si de verdad piensas eso, ¿cuánta lana le metes a tu pronóstico?” Ahí 
generalmente termina el espejismo. Ante la posibilidad de perder dinero, la gente despierta y regresa a la dura realidad. Por 
eso, hasta ahora, nadie me ha apostado, en serio, que México va a ser el campeón. Si usted ha seguido esta columna a lo 
largo de los años, ya sabe que me gusta utilizar las apuestas como el mejor instrumento para pronosticar un evento futuro. 
Está comprobado que la mejor manera de predecir lo que va a pasar es dejando que la gente cruce apuestas y viendo cómo 
se van ajustando los momios. Un ejemplo. Por más que yo sea un cruzazulino empedernido, el día que el Cruz Azul juegue en 
contra del Bayern Múnich (los dos con sus equipos completos) es muy probable que los mexicanos pierdan frente a los 
alemanes. Esto lo van a reflejar los momios de las apuestas antes del partido. ¿Por qué? Pues porque la gente suele 
comportarse de manera racional cuando arriesga su dinero; el mercado de las apuestas agrega la información de mucha 
gente racional, lo cual se refleja en probabilidades de cómo quedará el resultado de un evento futuro. Entonces, de acuerdo 
con los apostadores, ¿quién va a ganar la Copa Mundial de Futbol en Brasil que comienza esta semana? En el sitio world-
cup.betting-directory.com  se pueden encontrar los momios de las nueve casas apostadoras más importantes que existen en 
internet (Paddypower, bet365, etcétera). Convertí los momios en probabilidades para ver quién es el favorito de ganar el 
Mundial. Existe 81% de probabilidad que la copa sea levantada por Brasil, Argentina, Alemania, España o Bélgica. Esos son 
los cinco favoritos de los 32 competidores. Las 27 selecciones restantes cuentan con 19% de probabilidad de quedarse con la 
copa. El país anfitrión, Brasil, es al que le están dando más chance de convertirse en campeón con 25%. Le sigue Argentina 
(20%), Alemania (17%), España (13%) y Bélgica (6%). Llama la atención este último país que es una especie de “caballo 
negro” que podría dar la sorpresa. Los apostadores le están dando más probabilidad de ganar que a otros países que ya 
fueron campeones como Francia, Italia, Inglaterra y Uruguay. ¿Qué probabilidad tiene México de traerse la copa al país como 
se los pidió el presidente Peña Nieto a los seleccionados el día que los abanderó? Me temo que muy baja. Menor al uno por 
ciento: 0.66% para ser exactos. Igual, por cierto, a la que tiene la selección de Croacia con la que México tendrá que jugarse 
uno de los dos lugares clasificatorios en la fase de grupos. Porque es casi un hecho que el otro lugar del Grupo A se lo llevará 
Brasil: los apostadores le están dando 98% de probabilidad de pasar a los octavos de final al equipo anfitrión. De esta forma 
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quedará un lugar que se lo disputarán México y Croacia, ambos con 45% de llevárselo, y Camerún con 25%, de acuerdo con 
los apostadores. Las apuestas ya se abrieron para el primer partido de cada equipo. En el caso de México, quien juega este 
viernes contra Camerún, le están dando alrededor de 45% de ganar este partido a la Selección Mexicana, 31% de empatar y 
28% de perder. Finalmente, ¿quién va a ser el jugador que va a meter más goles en la Copa del Mundo de Brasil 2014 de 
acuerdo a los apostadores? En primer lugar está el argentino Lionel Messi con 13% de probabilidad de ser el gran goleador. 
Luego está el brasileño Neymar con 8%, seguido del argentino Sergio Agüero con 7% y del portugués Cristiano Ronaldo 
con 6%. Me temo que, por el momento, no aparece ningún mexicano en la lista de posibles goleadores, lo cual es una mala 
noticia para El Cepillo Peralta, el Chicharito Hernández, Giovani dos Santos, Raúl Jiménez y Alan Pulido. 
Vacaciones 
Este columnista tomará unas vacaciones por lo que Juegos de Poder volverá a publicarse a partir del lunes 30 de junio. 
 
(Leo Zuckermann, página web)  
El Universal-Bajo Reserva… 

Sandoval, el góber ranchero: 

LA CLASE política nayarita conoce muy bien la ruptura entre el SNTE y el PRI. A pesar de la alianza del Panal con el tricolor, la 
estructura del sindicato magisterial no juega con el “partido oficial”, como lo rebautizó el gobernador priísta Roberto 
Sandoval. Los profesores se unieron de manera discreta con la coalición de facto entre el PAN y el PRD, para la contienda del 
primer domingo de julio, que va por la renovación de las alcaldías y el Congreso local, nos dicen. Pero el SNTE no es el único 
que tiene problemas con el mandatario estatal, quien se ha estado inmiscuyendo en la contienda: la diputada local y líder 
sindical de los burócratas municipales y del estado, Águeda Galicia, está molestísima con don Roberto, porque el hombre 
relegó a los allegados de la legisladora. Tal parece que nada le sale bien al góber ranchero. ¿Qué cuentas entregará al 
partido? 

EL CHICO de los viajes se proyectó y se mordió la lengua en una reunión con sus compañeros senadores. El líder de la 
bancada panista en el Senado, Jorge Luis Preciado, lanzó una crítica al presidente Enrique Peña Nieto, por decir en España 
que las leyes secundarias de las reformas de telecomunicaciones y energética estarán listas en julio. Don Jorge Luis dijo a sus 
muchachos que cuando “uno anda de viaje se le olvida la casa”. El senador Roberto Gil soltó tremenda carcajada con la 
ocurrencia, pues Preciado se fue a Europa en semanas pasadas para el homenaje del nacimiento de Octavio Paz y se quedó 
por allá mucho más tiempo del programado, mientras sus compañeros debatían en México las leyes secundarias. Ahora sí que 
al panista le dio un ataque mortal de amnesia. 

ALGUIEN TIENE que hacer el trabajo difícil en el PRD. Pobrecito, el diputado Luis Ángel Espinosa Cházaro tendrá que 
sacrificarse por la patria, con la organización de un tour por Gran Bretaña, España, Francia y Noruega, para que él y otros 
correligionarios viajen a Europa a advertir que la reforma energética en México es el mismísimo diablo. En este viaje, el 
presidente del partido, Jesús Zambrano, tiene la misión de llegar hasta las sedes principales de las compañías petroleras 
internacionales para explicar la visión de la izquierda sobre la apertura del sector energético mexicano. ¿El costo del periplo? 
No es problema, para eso están los dineros públicos que reciben los partidos. ¿O no don Luis Ángel? 

DOS NUEVAS consignaciones están listas en la PGR en el caso de Oceanografía. La Procuraduría General de la República 
busca obtener órdenes de aprehensión en contra de un par de trabajadores de la empresa; el principal accionista, Amado 
Yáñez Osuna, no es el único implicado en la entrega de documentos para obtener créditos millonarios por casi 500 millones 
de dólares de Banamex, nos dicen. Por el momento, los agentes federales también buscan a tres empleados de la institución 
bancaria contra los que ya existe orden de aprehensión, en su caso, por un delito grave. 

LA SECRETARÍA de la Defensa Nacional, al mando del general Salvador Cienfuegos, está sumando cartas de entidades y 
municipios que piden que elementos del Ejército Mexicano apoyen en labores de seguridad pública. El mismo grito de auxilio 
ocurre en la Secretaría de Marina, que comanda el almirante Vidal Francisco Soberón, nos comentan. Hay buena disposición 
de las fuerzas armadas para apoyar a las entidades, pero el gobierno federal está en la línea de que las administraciones 
municipales y estatales tomen en serio el tema de la depuración de sus policías. De otra forma, no habrá Ejército que alcance, 
nos comentan. 

(Redacción, página 02) 
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Reforma-Templo Mayor… 

VARIOS calderonistas andan muy molestos con quien fuera su candidato a la dirigencia nacional del partido, Ernesto Cordero. 

LA QUEJA es que afirman estar pagando los platos rotos por un berrinche del senador en la reunión que sostuvo con Gustavo 
Madero. 

CUENTAN que Cordero abrió el “diálogo” acusando a su interlocutor de estar rodeado de ladrones. 

ANTE ELLO, Madero le hizo ver que él era el presidente del partido y que no le iba a consentir que lo insultara, por lo que el 
encuentro que buscaba limar asperezas duró sólo dos minutos y sacó más rebabas. 

LA CONSECUENCIA, a decir de los calderonistas enojados, es que a partir de ese hecho Madero decidió no abrirles espacios 
en los órganos internos del partido. 

SI ESO resulta cierto, vaya que le salió caro el rayón. 

SERÁ hoy, hoy, hoy cuando el diputado panista Alberto Coronado presente un exhorto en el Congreso de la Unión, buscando 
que se le dé celeridad a una serie de reformas legales. 

A MAYOR precisión, el legislador neoleonés pedirá agilizar el proceso legislativo para la expedición e implementación de las 
leyes secundarias en materia de transparencia, rendición de cuentas y combate a la corrupción a nivel federal. 

HAY que recordar que en diciembre del 2012, en el marco del Pacto por México, el llamado Acuerdo para la Transparencia y 
la Rendición de Cuentas fue suscrito por el presidente Enrique Peña Nieto así como por el PRI, el PAN y el PRD. 

LA BRONCA es que a la fecha el susodicho acuerdo sigue durmiendo el sueño de los justos en el Congreso federal y es sólo 
otra buena intención pendiente de concretar. 

EL TEMA de la Línea 12 del Metro ya pasó del choque de trenes entre Miguel Ángel Mancera y Marcelo Ebrard a un posible 
descarrilamiento de ambos en su ruta hacia el 2018. 

DICEN que tan preocupado anda el jefe de Gobierno que el viernes se reunió con varios de los diputados locales que integran 
la comisión que investiga el asunto. 

SEGÚN ESTO, la junta fue para “sugerirles” que no fueran muy duros con la actual administración del GDF a la hora de 
elaborar su dictamen. 

VA QUEDANDO claro que, para el equipo de Mancera, no es lo mismo la división de Poderes que los poderes de la división. 

¡UY, UY, UY! A ver si no se saló el primer partido de la Selección Mexicana en el Mundial. 

ES BIEN SABIDO que durante el gobierno de Felipe Calderón el Tricolor sufrió dos fuertes derrotas justo después de que los 
visitó y pronosticó triunfos. 

Y AHORA que el ex Presidente va abordo de uno de los cruceros turísticos-futbolísticos para mexicanos en Brasil, ya dijo que 
México le gana 1-0 a Camerún. 

YA SE VERÁ si la salazón calderonista terminó con su sexenio. 

(Redacción, página 10) 
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	“PRD y PAN tensan debate energético; por segundo día, panistas lo frenan”
	El futbol ya no nos quiere: Son pocas las ocasiones que uno tiene para disfrutar tanto de un deporte al que admira desde niño que cuando llega en formas abultadas no sabe uno qué hacer. Lo digo por los millones de personas que en México vamos a disfrutar, a partir de hoy, de encuentros diarios entre selecciones nacionales en donde podremos dar rienda suelta a nuestra verborrea antideportiva (comentarios frente al televisor), aderezada por horas y horas de programación en torno a un evento global, de bases consumistas y espíritu capitalista que busca todo menos la activación física y mental del ser humano. ¿Cómo sobrevivir al paso inclemente de los días que envuelven la vorágine futbolera y la pasión de niños, niñas, jóvenes y adultos? Nadie lo sabe realmente. Lo que sí es un hecho, es que el aficionado al futbol, por muy apasionado que sea, ha dejado de ser un zombie que sólo piensa, como y sueña con una pelota para convertirse en un ente más mesurado que sabe que no todo en la vida es soccer. Lo he comprobado en la mismísima cuna del futbol. El tema que acaparó discusiones en los últimos días previos a la justa mundialista fue en torno a qué tanto nos puede o nos debe distraer el Mundial de Brasil 2014 a los mexicanos para que, en ese lapso, sucedan cosas atroces y los grupos de poder despedacen al país. Lo escribo porque así lo he leído, así me lo han preguntado y así lo percibo en el ambiente político y social. Nos han llamado “idiotas” a los mexicanos, pues afirman que no sabemos, curiosamente, más que sentarnos frente a la ex caja idiota –ahora es pantalla plana, LCD o plasma idiota- por lo que se han fraguado planes maquiavélicos para los mexicanos mientras dure el mundial y mientras la selección gane, aunque sea minutos en algunos partidos. El debate energético en el Senado y las leyes secundarias que implica la participación de empresas privadas en asuntos del petróleo, expropiaciones, hidrocarburos, telecomunicaciones, elecciones, fiscalización, campañas, dinero y más dinero, entre otros términos que dicen los legisladores que ni usted ni yo comprendemos pues somos cuasi retrasados, son los temas que acapararán la agenda política pública del país durante el Mundial. Si algo hemos aprendido como mexicanos, por lo menos mi generación que ha visto y sufrido desde infantes lo que fue una devaluación, una transición política, una guerra fallida, una simulación estruendosa de democracia, entre otros asuntos de impacto nacional, es que no hay Mundial que pueda distraernos, no hay evento alguno físico o sobre natural que al final de cuentas nos borre la atención de lo que pase o no con nuestras vidas a manos de quienes nos gobiernan. No existe impedimento que nos lleve a dejarlo todo por lo que nada nos deja para sobrevivir, para comer, para vestir. Noticias: el futbol ya no nos quiere. 
	(Eduardo González, página 03)
	¿Quién para el PRI capitalino?: Es posible que cuando inicien las campañas del próximo proceso electoral federal, el partido tricolor en la capital hidalguense cuente con una nueva casa. Al iniciar este año, el presidente del Partido Revolucionario Institucional de Pachuca, Bernardo Arista, dio a conocer el proyecto para construir la sede de ese partido, que en los últimos treinta años ha tenido distintas sedes. En la calle de Abasolo, la vetusta casona adaptada como las oficinas del tricolor, vio pasar a presidentes como Bonfilio Salazar, Francisco Olvera, Alberto Meléndez, Eugenio Imaz y Roberto Hernández Mares. Eran los años de la hegemonía priísta donde ese instituto político ganaba todos los procesos electorales al enfrentarse a una débil oposición. De Abasolo, los priístas pachuqueños migraron a la calle de Moctezuma y personajes como Mirna Hernández y Alfredo Bejos presidieron en diferentes momentos al partido tricolor, sin soslayar las “curiosas” páginas escritas por Daniel Ludlow que también fue presidente del PRI en Pachuca y hoy es un “convencido” panista, al grado de disputar las reliquias del blanquiazul a nivel local. Como relevo de Mirna Hernández fue designado Bernardo Arista, quien aprovecho su juventud para imponer especial dinamismo entre las estructuras capitalinas de su partido y conseguir triunfos en las elecciones que le correspondieron. Arista, como secretario general del PRI municipal, logró junto a Mirna Hernández el triunfo de Eleazar García en la casa Rule, posteriormente en las elecciones federal de 2012 y de diputados en 2013, el joven Bernardo supo hacer binomio junto a Ricardo Crespo y el PRI, en el caso de Pachuca logró la diputación federal y las locales. De acuerdo a las palabras de Bernardo pronunciadas al iniciar este año, la nueva sede de ese partido estaría ubicada en el terreno con el que ya cuentan, muy cerca de las Torres Universitarias, justo donde comienza o termina el bulevar Colosio. Pero todo indica que será un nuevo dirigente en Pachuca el encargado de habitar el espacio y desde luego, de “arropar” a la candidata o candidato que los tricolores habrán de postular el año entrante. Parece entonces que el sucesor de Arista podría salir en los meses próximos de la secretaria de Planeación, pues el perfil que mayor consenso ha logrado hasta el momento es el de Ignacio Ibargüengoitia, personaje de la nueva clase política bien visto por los ex presidentes del PRI pachuqueño. Al tiempo.

	(Alberto Witvrum, página web) 
	¿Quién va a ganar el Mundial? ¿Cómo le va a ir a México?: Muchos compatriotas, en el delirio nacionalista que suele preceder a una Copa del Mundo de futbol, se atreven a pronosticar que México será el campeón. De acuerdo con una encuesta nacional levantada en mayo por Consulta Mitofsky, 30% de los mexicanos piensa que Brasil, el país sede, se llevará el campeonato, siete por ciento que será España y luego aparece, como tercera respuesta, México con seis por ciento. Es una locura, pero se vale soñar. Cuando a mí alguien me dice algo que parece más un deseo irracional que un pensamiento racional, yo siempre le reviro apostándole. “Si de verdad piensas eso, ¿cuánta lana le metes a tu pronóstico?” Ahí generalmente termina el espejismo. Ante la posibilidad de perder dinero, la gente despierta y regresa a la dura realidad. Por eso, hasta ahora, nadie me ha apostado, en serio, que México va a ser el campeón. Si usted ha seguido esta columna a lo largo de los años, ya sabe que me gusta utilizar las apuestas como el mejor instrumento para pronosticar un evento futuro. Está comprobado que la mejor manera de predecir lo que va a pasar es dejando que la gente cruce apuestas y viendo cómo se van ajustando los momios. Un ejemplo. Por más que yo sea un cruzazulino empedernido, el día que el Cruz Azul juegue en contra del Bayern Múnich (los dos con sus equipos completos) es muy probable que los mexicanos pierdan frente a los alemanes. Esto lo van a reflejar los momios de las apuestas antes del partido. ¿Por qué? Pues porque la gente suele comportarse de manera racional cuando arriesga su dinero; el mercado de las apuestas agrega la información de mucha gente racional, lo cual se refleja en probabilidades de cómo quedará el resultado de un evento futuro. Entonces, de acuerdo con los apostadores, ¿quién va a ganar la Copa Mundial de Futbol en Brasil que comienza esta semana? En el sitio world-cup.betting-directory.com  se pueden encontrar los momios de las nueve casas apostadoras más importantes que existen en internet (Paddypower, bet365, etcétera). Convertí los momios en probabilidades para ver quién es el favorito de ganar el Mundial. Existe 81% de probabilidad que la copa sea levantada por Brasil, Argentina, Alemania, España o Bélgica. Esos son los cinco favoritos de los 32 competidores. Las 27 selecciones restantes cuentan con 19% de probabilidad de quedarse con la copa. El país anfitrión, Brasil, es al que le están dando más chance de convertirse en campeón con 25%. Le sigue Argentina (20%), Alemania (17%), España (13%) y Bélgica (6%). Llama la atención este último país que es una especie de “caballo negro” que podría dar la sorpresa. Los apostadores le están dando más probabilidad de ganar que a otros países que ya fueron campeones como Francia, Italia, Inglaterra y Uruguay. ¿Qué probabilidad tiene México de traerse la copa al país como se los pidió el presidente Peña Nieto a los seleccionados el día que los abanderó? Me temo que muy baja. Menor al uno por ciento: 0.66% para ser exactos. Igual, por cierto, a la que tiene la selección de Croacia con la que México tendrá que jugarse uno de los dos lugares clasificatorios en la fase de grupos. Porque es casi un hecho que el otro lugar del Grupo A se lo llevará Brasil: los apostadores le están dando 98% de probabilidad de pasar a los octavos de final al equipo anfitrión. De esta forma quedará un lugar que se lo disputarán México y Croacia, ambos con 45% de llevárselo, y Camerún con 25%, de acuerdo con los apostadores. Las apuestas ya se abrieron para el primer partido de cada equipo. En el caso de México, quien juega este viernes contra Camerún, le están dando alrededor de 45% de ganar este partido a la Selección Mexicana, 31% de empatar y 28% de perder. Finalmente, ¿quién va a ser el jugador que va a meter más goles en la Copa del Mundo de Brasil 2014 de acuerdo a los apostadores? En primer lugar está el argentino Lionel Messi con 13% de probabilidad de ser el gran goleador. Luego está el brasileño Neymar con 8%, seguido del argentino Sergio Agüero con 7% y del portugués Cristiano Ronaldo con 6%. Me temo que, por el momento, no aparece ningún mexicano en la lista de posibles goleadores, lo cual es una mala noticia para El Cepillo Peralta, el Chicharito Hernández, Giovani dos Santos, Raúl Jiménez y Alan Pulido.

